
 
  

 
  

  PROVINCE DE QUÉBEC 

M.R.C. DES ETCHEMINS 

MUNICIPALITÉ DE SAINTE-ROSE-DE-WATFORD 

PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU CONSEIL MUNICIPAL TENUE LE 7 
septembre 2018, À 19 HEURES À L’ENDROIT ORDINAIRE, SOUS LA 
PRÉSIDENCE DE MONSIEUR HECTOR PROVENÇAL, MAIRE, ET À 
LAQUELLE ÉTAIENT PRÉSENTS LES CONSEILLERS SUIVANTS : 

Siège #1 - Maxime Vachon 
Siège #2 - Christian Lamontagne 
Siège #3 - Alexandre Provençal 
Siège #4 - André Loubier 
Siège #5 - Samuel Goudreau 
Siège #6 - Richard Fauchon 

Les membres présents forment le quorum. Madame Linda Gilbert, directrice 
générale et secrétaire-trésorière, agit comme secrétaire.  

1 -         PRIÈRE ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 

Monsieur le Maire récite la prière, procède à l’ouverture de la séance et souhaite 
la bienvenue aux personnes présentes. 

186-09-2018  2 - LECTURE ET ACCEPTATION DE L'ORDRE DU JOUR 

 
1 - OUVERTURE DE LA SÉANCE 
2 - LECTURE ET ACCEPTATION DE L'ORDRE DU JOUR 
3 - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 
        3.1 - Séance ordinaire du 17 août 2018 
4 - FINANCES-GESTION DES SERVICES 
        4.1 - Approbation de la liste des comptes du mois 
        4.2 - Formation ADMQ - Les contrats municipaux 
        4.3 - Engager préposée à l'entretien ménager 
5 - LÉGISLATION 
        5.1 - Avis de motion du projet de règlement numéro 06-2018 "Clapet" 
        5.2 - Dépôt du projet de règlement numéro 06-2018 
        5.3 - Désigner un répondant en matière d'accommodement 
        5.4 - Avis de motion projet règlement 07-2018 Code d'éthique et de 
déontologie des employés municipaux 
        5.5 - Dépôt du projet de règlement numéro 07-2018 "Code d'éthique 
employés" 
6 - SÉCURITÉ PUBLIQUE- INCENDIE 
        6.1 - Compte-rendu du directeur incendie 
        6.2 - Démission pompier 
        6.3 - Borne sèche numéro 9 - offre révisée du consultant 
7 - VOIRIE TRANSPORT 
        7.1 - Rapport de l'inspecteur 
        7.2 - Soumission gravier: 2e Rang et Rang C 
        7.3 - Appel d'offres fourniture huile à chauffage/diesel 
8 - HYGIÈNE DU MILIEU 
9 - ASSAINISSEMENT 
10 - URBANISME-DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE 
        10.1 - Compte-rendu de la dernière réunion de la MRC 
        10.2 - Appui PSPS - confirmation du montant demandé 
11 - SANTÉ & BIEN-ÊTRE 
        11.1 - Remise d'un certificat honorifique 
12 - LOISIRS-TOURISME-CULTURE 
        12.1 - Invitation Forum touristique Bellechasse/Etchemins - 2e partie 
        12.2 - Bibliothèque 
13 - CORRESPONDANCE 
        13.1 - Correspondances diverses 
        13.2 - Demande de don soirée vocale au profit de la Fabrique 



        13.3 - Demande de don projet coopération internationale 
        13.4 - Observatoire - réponse à notre demande de subvention 
14 - VARIA 
        14.1 - Droit de veto résolution 181-08-2018 - Demande S. Vir & J. Carrier 
        14.2 - Nommé membre CCU 
        14.3 - Demande d'aide financière garde estivale 
15 - PÉRIODE DE QUESTIONS 
16 - CLÔTURE ET LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
 
 
IL EST PROPOSÉ PAR: André Loubier 
ET RÉSOLU À L'UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE l'ordre du jour soit adopté avec l'ajout des points suivants au varia: 
14.1 Droit de veto - demande S. Vir et J. Carrier 
14.2 Nommé un membre CCU 
14.3 Demande aide financière garde estivale 
ADOPTÉE 

  3 - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

Attendu qu’une copie du procès-verbal a été remise aux membres du 
conseil avant la présente séance, que tous les membres présents déclarent 
l’avoir lu et qu’ils renoncent à sa lecture.  

187-09-2018  3.1 - Séance ordinaire du 17 août 2018 

IL EST PROPOSÉ PAR : Richard Fauchon 
ET RÉSOLU SUR DIVISION 
QUE le procès-verbal de la séance régulière du 17 août 2018 soit adopté, sous 
réserve du droit de veto exercé à l'égard de la résolution 181-08-2018.  Les 
conseillers Maxime Vachon, Christian Lamontagne et André Loubier se 
prononcent contre, le maire tranche en faveur de l'adoption du procès-
verbal du 17 août 2018.  
ADOPTÉE 

  4 - FINANCES-GESTION DES SERVICES 
 

188-09-2018  4.1 - Approbation de la liste des comptes du mois 

IL EST PROPOSÉ PAR: Samuel Goudreau  
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE la liste des comptes présentée aux membres du conseil, d'une somme de 
59 887,93$ pour la Municipalité, soit acceptée et payée selon les modalités de 
notre règlement numéro 05-2018 sur le contrôle et le suivi budgétaire. 
ADOPTÉE 

189-09-2018  4.2 - Formation ADMQ - Les contrats municipaux 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Richard Fauchon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
D'autoriser la directrice générale à suivre la formation donnée par l'Association 
des directeurs municipaux du Québec, Les contrats municipaux dans la foulée 
de l'adoption des projets de lois 122, 155 et 108, le 28 novembre 2018 à Lac-
Etchemin.  Le coût est de 307$. 
ADOPTÉE 

190-09-2018  4.3 - Engager préposée à l'entretien ménager 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Christian Lamontagne 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE Julie Talbot soit engagée pour le poste de préposée à l'entretien 
ménager.  Une période probatoire de trois mois soit mentionnée au contrat 
d'embauche.  Le maire et la directrice générale ou son adjointe soient autorisés 



à signer le contrat. 
ADOPTÉE  

  5 - LÉGISLATION 
 

191-09-2018  5.1 - Avis de motion du projet de règlement numéro 06-2018 "Clapet" 

 
CONFORMÉMENT à l'article 445 du Code municipal, je, Maxime Vachon, 
conseiller, donne AVIS DE MOTION qu'à une prochaine séance sera soumis, 
pour adoption, le règlement 06-2018 concernant l'obligation d'installer une 
soupape de sûreté (clapet de non-retour) à l'égard de tout immeuble desservi 
par le service d'égout municipal. 

192-09-2018  5.2 - Dépôt du projet de règlement numéro 06-2018 

Une dispense de lecture complète a été demandée lors de l'avis de motion. Les 
membres du conseil disposant du projet de règlement depuis plus de 48 heures, 
M. le maire demande à la directrice générale de résumer les grandes lignes du 
règlement. 

RÈGLEMENT NO 06-2018 

EN CONSÉQUENCE, 
IL EST PROPOSÉ PAR : André Loubier 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE le projet de règlement 06-2018 "règlement concernant l'obligation 
d'installer une soupape de sûreté (clapet de non-retour) à l'égard de tout 
immeuble desservi par le service d'égout municipal" soit déposé. 
ADOPTÉE 

193-09-2018  5.3 - Désigner un répondant en matière d'accommodement 

 
En vertu de la Loi favorisant le respect de la neutralité religieuse de l'État et 
visant notamment à encadres les demandes d'accommodements pour un motif 
religieux dans certains organismes le conseil doit désigner, par résolution, un 
répondant en matière d'accommodement.   
IL EST PROPOSÉ PAR : Alexandre Provençal 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE la directrice générale, Linda Gilbert, soit nommée répondante en matière 
d'accommodements pour la municipalité. 
ADOPTÉE 

194-09-2018  5.4 - Avis de motion projet règlement 07-2018 Code d'éthique et de 
déontologie des employés municipaux 

 
ABROGÉE 
 
CONFORMÉMENT à l'article 445 du Code municipal, je, soussigné, André 
Loubier, conseiller, donne AVIS DE MOTION qu'à une prochaine séance sera 
soumis, pour adoption, le règlement 07-2018 concernant l'établissement du 
Code d'éthique et de déontologie des employés municipaux. 

195-09-2018  5.5 - Dépôt du projet de règlement numéro 07-2018 "Code d'éthique 
employés" 

ABROGÉE 

Une dispense de lecture complète a été demandée lors de l'avis de motion. Les 
membres du conseil disposant du projet de règlement depuis plus de 48 heures, 
M. le maire demande à la directrice générale de résumer les grandes lignes du 
règlement. 

RÈGLEMENT NO 07-2018 



EN CONSÉQUENCE, 
IL EST PROPOSÉ PAR : Christian Lamontagne 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE le projet de règlement 07-2018 établissant le Code d'éthique et de 
déontologie des employés municipaux soit présenté et déposé. 
ADOPTÉE 

  6 - SÉCURITÉ PUBLIQUE- INCENDIE 
 

  6.1 - Compte-rendu du directeur incendie 

Le directeur fait un compte-rendu des activités du mois d'août du service 
incendie. 

196-09-2018  6.2 - Démission pompier 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Samuel Goudreau 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
D'accepter la démission de Monsieur Stéphane Thibodeau de son poste de 
pompier et officier. 
ADOPTÉE 

197-09-2018  6.3 - Borne sèche numéro 9 - offre révisée du consultant 

ATTENDU QUE la proposition pour la demande d'implantation d'une borne 

sèche au Rang C a été révisée à la baisse suite à la rencontre avec le 

consultant; 
IL EST PROPOSÉ PAR : Maxime Vachon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil acceptent la proposition révisée à la baisse du 

consultant pour la borne sèche numéro 9, Louis-Georges Bérubé, à savoir à 

5200$.  Les modalités de déboursés sont acceptées sauf le montant de 

300$ pour la demande de CPTAQ puisque celle-ci n'est pas requise.  Un 

montant de 700$ sera déboursé en septembre, 1000$ début novembre, 

1000$ début décembre pour la conception des plans et devis, et 2500$ au 

dépôt de tous les documents au MDDELCC.  Ce montant forfaitaire 

comprend toutes les demandes d'informations supplémentaires requises par 

la suite par le MDDELCC. 

ADOPTÉE 

  7 - VOIRIE TRANSPORT 
 

  7.1 - Rapport de l'inspecteur 

Les membres du conseil ont reçu le rapport de travail de l'inspecteur municipal. 

198-09-2018  7.2 - Soumission gravier: 2e Rang et Rang C 

 
Droit de veto exercé sur cette résolution, celle-ci n'a aucune valeur.   
 
Un appel d'offres sur invitation a été envoyé à trois soumissionnaires, deux ont 
répondu: 
 
CONSIDÉRANT QUE les soumissions ont été ouvertes en caucus et qu'elles 
n'ont pas été analysées; 
IL EST PROPOSÉ PAR : Alexandre Provençal 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE la soumission de Carrière Ste-Rose d'une somme de 71 367,29$, soit 
acceptée conditionnellement à la conformité des documents déposés selon le 
devis d'appel d'offres. 
ADOPTÉE 
 



Après analyse des soumissions, les deux doivent être rejetées, car non 
conformes au devis d'appel d'offres. 

199-09-2018  7.3 - Appel d'offres fourniture huile à chauffage/diesel 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Samuel Goudreau 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
D'autoriser la directrice générale à faire un appel d'offres sur invitation pour la 
fourniture d'huile à chauffage et de diesel pour la prochaine année. 
ADOPTÉE 

  8 - HYGIÈNE DU MILIEU 
 

  9 - ASSAINISSEMENT 
 

  10 - URBANISME-DÉVELOPPEMENT DU TERRITOIRE 
 

  10.1 - Compte-rendu de la dernière réunion de la MRC 

Le maire fait un compte-rendu des dossiers en cours à la table des 
maires. 

200-09-2018  10.2 - Appui PSPS - confirmation du montant demandé 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : André Loubier 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil appuient la demande « Sentier pédestre et 
jardinières » à la Politique de soutien aux projets structurants pour améliorer les 
milieux de vie. 
QUE la Municipalité réserve un montant de 14 690,00 $ de son enveloppe 
budgétaire 2017-2018 de la Politique de soutien aux projets structurants pour 
améliorer les milieux de vie pour effectuer les travaux nécessaires à la 
réalisation du projet. 
QUE la Municipalité financera la part du milieu représentant 20% du coût total 
du projet. 
QUE la directrice générale soit la personne autorisée pour la signature des 
documents en lien avec la demande. 
ADOPTÉE 

  11 - SANTÉ & BIEN-ÊTRE 
 

  11.1 - Remise d'un certificat honorifique 

À madame Renée Lessard pour souligner son engagement bénévole 
durant de nombreuses années.  Sa générosité et son dévouement envers 
notre communauté lui ont mérité une mise en candidature aux prix 
Hommage bénévolat-Québec. 

Aux noms de citoyens de Ste-Rose, merci Renée! 

  12 - LOISIRS-TOURISME-CULTURE 
 

201-09-2018  12.1 - Invitation Forum touristique Bellechasse/Etchemins - 2e partie 

IL EST PROPOSÉ PAR : Maxime Vachon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE le maire soit présent au Forum touristique Bellechasse/Etchemins, 2e 
partie, le 24 septembre 2018 au Mont-Orignal, Lac-Etchemin. 
ADOPTÉE 

  12.2 - Bibliothèque 
 

  13 - CORRESPONDANCE 
 

  13.1 - Correspondances diverses 



 
Voici la correspondance du présent mois. 
- remerciements aide financière fête après-bal du 23 juin 2018; 
- remerciements soutien financier aux jeux intervillages des Etchemins; 
  

202-09-2018  13.2 - Demande de don soirée vocale au profit de la Fabrique 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Samuel Goudreau 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil accordent un don de 200$ pour le spectacle 
"Indigo" au profit de la fabrique de Ste-Rose le 13 octobre 2018. 
ADOPTÉE 

203-09-2018  13.3 - Demande de don projet coopération internationale 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : André Loubier 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil accordent 100$ (50$ chacun) aux deux étudiants 
de Ste-Rose qui vont participer à un projet de coopération internationale au 
Bénin. 
ADOPTÉE 

  13.4 - Observatoire - réponse à notre demande de subvention 

 
Notre projet a été refusé. 

  14 - VARIA 
 

204-09-2018  14.1 - Droit de veto résolution 181-08-2018 - Demande S. Vir & J. Carrier 

CONSIDÉRANT que le maire a exercé son droit de veto prévu à l’article 

142 du Code municipal en regard de la résolution 181-08-2018 et que 

ladite résolution doit être soumise à la prochaine séance du conseil, pour 

décision à nouveau; 

  
CONSIDÉRANT que la résolution numéro 181-08-2018 se lisait comme 

suit : 

  

ATTENDU QUE les demandeurs font référence à deux délais 

accordés pour corriger une infraction à leur immeuble, infraction 

connue au moment de l’achat de celle-ci le 23 juin 2016; 

ATTENDU QUE les conseillers ont reçu, en février 2018, un rapport 

détaillé préparé par l’inspectrice en bâtiment relatant les interventions 

et causes d'un avis préalable émis à M. Martin Gagné le 9 juin 2016 

pour remorques implantées sans permis (infraction); 

ATTENDU QUE le 7 juillet 2017 les propriétaires s’étaient engagés à 

faire les travaux avant le 31 août 2018 soit plus de 24 mois après leur 

achat; 

Malgré ces avis et décisions, en pleine connaissance de cause que le 

permis ne pouvait être émis en regard de nos règlements 

d’urbanisme, les plaignants reviennent avec une demande impossible 

à remplir; 

En dépit de ce qui précède, 

IL EST PROPOSÉ PAR: Maxime Vachon 

ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

QUE les conseillers demandent à l’inspectrice en bâtiment de délivrer 

un permis pour faire une toiture par-dessus les remorques en 

infraction, mais de ne pas tenir compte du règlement et de ne pas 

exiger que les murs soient recouverts laissant ainsi les remorques 

visibles.  Les travaux devront être terminés le 31 décembre 2018. 

ADOPTÉE 



  

  
IL EST PROPOSÉ PAR : Samuel Goudreau 
ET RÉSOLU SUR DIVISION 

QUE cette résolution est rejetée.  

Le vote est demandé:  3 pour, 3 contre.  Le maire tranche donc en 

faveur de cette proposition.  Les conseillers Maxime Vachon, 

Christian Lamontagne et André Loubier s'inscrivent contre cette 

proposition.   

ADOPTÉE 

205-09-2018  14.2 - Nommé membre CCU 

 
IL EST PROPOSÉ PAR : Maxime Vachon 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE Monsieur Mario Carrier soit nommé membre pour deux ans, jusqu'en août 
2020, au comité consultatif d'urbanisme. 
ADOPTÉE 

206-09-2018  14.3 - Demande d'aide financière garde estivale 

ATTENDU QUE le ministère de la Famille (Ministère) a élaboré et mis en place 
le Programme de soutien à des projets de garde pour la relâche scolaire et la 
période estivale 2019 (Programme), qui vise à soutenir de nouveaux projets ou 
à bonifier l’offre de garde existante pour les enfants d’âge scolaire, pendant la 
relâche scolaire et la période estivale 2019, afin de favoriser un meilleur équilibre 
des responsabilités familiales et professionnelles des parents d’enfants d’âge 
scolaire ; 
ATTENDU QUE la municipalité de Sainte-Rose-de-Watford souhaite présenter 
une demande d’appui financier au Ministère en 2018-2019 pour un projet 
permettant d’augmenter l’offre de garde pour les enfants d’âge scolaire pendant 
la période estivale et les grands congés scolaires; 
IL EST PROPOSÉ PAR : Samuel Goudreau 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 
QUE les membres du conseil: 
 

• autorise la demande de soutien financier dans le cadre du 
Programme pour un projet permettant d’augmenter l’offre de garde pour 
les enfants d’âge scolaire pendant la relâche scolaire et la période 
estivale 2019; 

  

• autoriser Madame Linda Gilbert, Directrice générale, à agir à titre 
de mandataire délégué pour le suivi de la demande d’appui financier et à 
signer la convention d’aide financière au nom de la municipalité de 
Sainte-Rose-de-Watford. 
ADOPTÉE 

  

  15 - PÉRIODE DE QUESTIONS 
 

207-09-2018  16 - CLÔTURE ET LEVÉE DE LA SÉANCE 

IL EST PROPOSÉ PAR : André Loubier 
ET RÉSOLU À L’UNANIMITÉ DES CONSEILLERS PRÉSENTS 

QUE la séance soit levée à 19h40. 

ADOPTÉE 

 
___________________________            _______________________________ 
Hector Provençal                                      Linda Gilbert, directrice générale et  
Maire                                                        Secrétaire-trésorière 



  

Je, Hector Provençal, atteste que la signature du présent procès-verbal 
équivaut à la signature par moi de toutes les résolutions qu’il contient au 
sens de l’article 142 (2) du Code municipal. 

_______________________________  
Hector Provençal 
Maire 

  

 


